

إن بعض الأنشطة السلفية الوهابية لا تؤدي إلا إلى شحذ وجهة النظر القائلة بأن الإسلام في حد ذاته هو بالأساس مسألة روحية (التصوف) ومنه يستمد قوته وجماله الحقيقيين.

بالنسبة للإسلام الذي يدرك أسسه الروحية ولغالبية „أهل السنة والجماعة“، يتضح أن المواقف السلفية المتطرفة ليست تعبيراً عن „العقيدة“، كما يُزعم مراراً وتكراراً، بل مجرد الجنون الذي يجب أن يفهم ليس دينياً بل نفسياً.

على سبيل المثال، إذا تم شكر مستمع هذا الخطاب على اهتمامه، فإن الوهابيين يحتجون ويقولون إنه لا ينبغي لأحد أن يشكر الناس، بل „الله وحده“.

وبينما اعتبرها البعض „متدينة بشكل صارم“ لهذا السبب، إلا أنه عند الفحص الدقيق، فإنها تكشف فقط عن تشويش حيوي في حكمها. فطلب شكر الله وحده ليس علامة على الإيمان القوي، بل على الوحشية والاستبداد.

كم هو منعش مقارنة ذلك بشهادة النبي محمد ﷺ الذي قال: اشكروا الناس فتعلموا أن تشكروا الله“ - هذا متوازن ويظهر الإنسانية من النبي (ص) والإسلام الصحيح.

inna ba‘da l-anshiṭa as-salafiyya al-wahhābiyya lā tu‘adī illā ilā shaḥdh wijhat an-naẓar al-qā‘ila bi anna l-islām fi ḥaddi dhātih huw bi l-asās mas‘ala rūḥiyya (taṣawwuf) wa minhu yastamiddu quwwatah wa jamālahu al-ḥaqīqiyyīn

bi n-nisba li l-islām al-ladhī yudriku usasahu r-rūḥiyya wa li ghālibiyyat „ahlu as-sunna wa l-jamā‘a“, yattaḍīhu anna al-mawāqif as-salafiyya al-mutaṭarrifa laysat ta‘bīran ‘an „al-‘aqīda“ kamā yuz‘amu mirāran wa tikrāran, bal mujarrad al-junūn al-ladhī yajibū an yufham laysa dīniyyan bal nafsīyyan.

alā sabīli l-mithāl: idhā tamma shukru mustami‘ hādha l-khiṭābi ‘alā ihtimāmih, fa inna l-wahhābiyya yaḥtajjūna wa yaqūlūn innahu lā yanbaghī li aḥadin an yashkura n-nās bal „il-llāha waḥdah“ — wa baynamā i‘tabarahā al-ba‘ḍu „mutadayyina bi shaklin ṣārimin“ li hādha s-sabab illā annahu ‘inda l-faḥṣi d-daḥiq, fa innahā takshifu faḥaṭ ‘an tashwīsh ḥayawī fi ḥukmihā. fa ṭalab shukri l-llāha waḥdahū laysa ‘alāmatin ‘alā l-īmāni l-qawīyy, bal ‘alā l-waḥshiyya wa l-istibdād

kam huwa mun‘ishun muqāranata dhālika bi shahādati n-nabiyyi Muḥammad ﷺ al-ladhī qāl: „ushkurū n-nās fa ta‘allamū an tashkurū llāh“ — hādha mutawāzinuh wa yuẓhiru l-insāniyyata n-nabiyy ﷺ wa l-islāma ṣ-ṣaḥīḥ

Certain Wahhabi-Salafi activities can only sharpen the view that Islam as such is essentially a spiritual affair (taṣawwuf) and that it derives its very strength and beauty from the fact that it is.

To an Islam that is aware of its spiritual foundations and to the majority of the „ahlu-sunna wa l-jamā‘a“, it becomes clear that Salafi extreme positions are not an expression of „faith“, as is repeatedly claimed, but merely of madness, which must be understood not theologically but psychologically.

If, for example, thanks were expressed to the listener of this address for his interest, Wahhabi people would object and say that one should not thank people but „only Allah“. — And while some would therefore consider them to be „strict believers“, this, when looked at more closely, only shows a vital disturbance in their power of judgement. For that demand to thank Allah alone is not a sign of strong faith, but of inhumanity and tyranny.

How refreshing, in contrast, the testimony of Prophet Muhammad ﷺ, who declared: „Give thanks to people, then you will learn to give thanks to Allah.“ — This is well balanced and shows the humanity of the Prophet ﷺ and of true Islam.